

Recensiones

Draper, T. y Marcos, A. (Eds.) (1990). *Family variables. Conceptualization, measurement, and use*. Newbury Park: Sage, págs. 250.

Los doce capítulos que integran la compilación editada por Thomas Draper y Anastasio Marcos vienen a cubrir un vacío existente en torno al tema del uso de las variables familiares. *Family Variables* desvela algunos problemas conceptuales de la investigación familiar, al mismo tiempo que describe procedimientos nuevos o modificados para la recogida de los datos y para el análisis de los datos de la pareja y de la familia.

Los autores de los distintos capítulos pertenecen a las dos escuelas de pensamiento que están surgiendo en el campo de la investigación familiar: 1) el enfoque xenogéneo, y 2) el enfoque «mar-abierto». El interés central de la primera perspectiva es la construcción de una disciplina distinta al resto de las ciencias sociales, con sus propias teorías, conceptualizaciones y métodos. El segundo enfoque es más genérico que el xenogéneo. En su formulación extrema, una teoría familiar es cualquier teoría que nos ayuda a comprender la familia, sus miembros o sus procesos, y una variable familiar es cualquier variable que es útil para comprender la familia, incluyendo muchas variables basadas en el individuo. Precisamente, un objetivo específico de la obra es yuxtaponer puntos de vista de distintas disciplinas y perspectivas sobre cómo identificar, especificar, organizar, conceptualizar, medir, tratar, comprobar y analizar propiedades diádicas y de grupo.

El volumen está dividido en dos partes. La primera consta de tres capítulos y se analizan algunos temas conceptuales. Entre estos temas figuran la importancia de la integración y la consistencia entre todos los niveles de la investigación familiar, y la relevancia que posee el uso de las técnicas de medida y de análisis para responder correctamente a la cuestión de investigación.

La segunda parte incluye nueve capítulos que versan sobre diferentes formas de operacionalizar y usar las variables familiares. Las técnicas que se describen y ejemplifican van desde las ampliamente conocidas en investigación familiar hasta las que todavía se encuentran en fase de ensayo, pasando por las que ya han sido utilizadas en otras disciplinas y están comenzando a encontrar un lugar en los estudios familiares. Tomados en conjunto, estos capítulos representan una sólida exposición sobre los métodos actuales de investigación familiar.

Por supuesto, no están todos los métodos actuales de investigación. Las 250 páginas que forman el volumen no pueden dar cabida a todas las técnicas y problemas metodológicos implicados en el vasto número de estudios familiares que se llevan a cabo en la actualidad. Por otra parte, al volumen le podríamos encontrar un defecto que poseen la mayor parte de las compilaciones: su falta de coherencia o integración entre algunos capítulos. No obstante, el hecho de que la mayor parte de los capítulos se dediquen a exponer técnicas metodológicas diferentes e independientes resta importancia a esta limitación. En definitiva, será el lector, después de haber leído el libro, quien alcance una idea global sobre la cuestión metodológica en la investigación familiar. Así, habrá superado la paradoja reflejada en la parábola «Los seis ciegos y el elefante», narrada al principio del segundo capítulo: cada ciego tiene su idea propia sobre lo que es un elefante. Cada uno tiene parcialmente razón, pero en conjunto todos están equivocados. La integración o consistencia interna del proceso investigador podría ser la idea que subyace en toda la obra: integración entre lo conceptual y lo metodológico, entre la cuestión de investigación, la medida y el análisis, etc.

A modo de conclusión, este volumen debería alentar a los metodólogos, teóricos, investigadores, orientadores y terapeutas familiares para que se interesen más por el «cómo» obtienen sus conocimientos, de la misma forma que se interesan por los contenidos o el «qué» conocen. Centrarse sólo en los contenidos puede conducir a formulaciones erróneas sobre la realidad familiar si el proceso investigador no ha reflejado la naturaleza especial de las relaciones y procesos familiares.

José Luis Alvarez Castillo

AA.VV. (1988). *La donna nella Chiesa e nel mondo*. Napoli: Dehoniane, págs. 451.

El libro que presentamos recoge las ponencias y comunicaciones del Congreso tenido en Nápoles del 24-25 de marzo de 1987, y organizado por la Facultad de Teología de Italia Meridional, sobre el tema: *La mujer en la Iglesia y en el mundo de hoy*. Se trata de un tema de actualidad, que viene estudiado de modo interdisciplinar, con la intención de promover el papel de la mujer en la Iglesia y en el mundo, y con la conciencia de la necesidad de renovar el lenguaje, la mentalidad, y los comportamientos tanto sociales como eclesiales (p. 10). Los temas son presentados alternando el aspecto eclesial teológico y el aspecto cultural y social.

La primera ponencia, de G. P. Di Nicola (*La donna e le trasformazioni culturali*: pp. 51-76) sitúa a la mujer en el contexto de los profundos cambios culturales, sociales e institucionales que se han verificado en occidente. El autor analiza la importancia y variaciones que se han producido en los diversos «movimientos feministas», concluyendo que todavía está sin resolver el problema de fondo: lo «específico femenino», y que es preciso partir del reconocimiento pleno del valor de la persona (sea femenina o masculina), en cuyo interior debe también reconocerse la especificidad de cada uno.

Rosemary Goldie (*Laicità femminile nella Chiesa*: pp. 77-84) insiste en que la laicidad, siendo una dimensión de toda la Iglesia, se expresa y realiza de forma especial en los laicos. Pero precisamente en la mujer se encuentra todavía sin «liberar» y desarrollar de manera plena y corresponsable, como pide el mismo Concilio. Es preciso que las asociaciones femeninas se empeñen en esta tarea.

P. Sandro Vanzan (*Le radici della questione femminile*: pp. 85-100) se detiene en estudiar las raíces bíblicas, de la tradición, y de la teología católica, que han conducido a una lectura «machista» de las fuentes. Las interpretaciones de no pocos exegetas y teólogos actuales son tachadas en algunos casos de «intencionadas». Así como la Iglesia primitiva vivió el problema de una «desjudaización» del mensaje, hoy la Iglesia debe asumir el problema de la «despatriarcalización del mensaje», para recuperar la verdadera cultura feminista.

R. Fabris (*Donna: una rilettura biblica*: pp. 101-110) estudia el tema de la mujer a partir de la hermenéutica bíblica que se desprende del Vaticano II. La subordinación de la mujer debe entenderse a la luz de todo el mensaje bíblico, de la creación y la alianza; a la luz de la novedad que aporta Cristo, y a la luz de una teología «desculturizada» de Pablo. Es necesaria una contextualización histórica del mensaje femenino de la Biblia para entenderlo adecuadamente.

C. Militello (*Per un nuovo protagonismo ecclesiale*: pp. 111-124) tratando sobre el protagonismo eclesial insiste en que no hay que plantear la participación de la mujer en la Iglesia como reivindicación, sino como disposición a desempeñar todas las responsabilidades que le competen. Si a lo largo de la historia el protagonismo femenino ha sido muy pobre, en parte debido al modelo cultural y eclesiológico vigente, es llegado el momento de que se reconozca y se dé este protagonismo, como lo pide el modelo de una «eclesiología de comunión». Esto exige al mismo tiempo que se profundice en la cuestión de lo «específico femenino». De cualquier modo, este protagonismo debe manifestarse en dos campos: el de la teología hecha por mujeres para mujeres; y el de la ministerialidad específicamente femenina en la Iglesia.

E. Chiavacci (*La donna come soggetto etico*: pp. 125-135) profundiza en la especificidad femenina, desde la afirmación de que tanto la subjetividad femenina como masculina son irreductibles, y por tanto la ética debe ser pensada también desde la femineidad.

A. Valerio (*La donna come soggetto inquieto nella tradizione cristiana*: pp. 135-149) propone una investigación histórica sobre la mujer, considerando imprescindible esta investigación para descubrir la identidad femenina. Los diversos condicionamientos económicos, sociales, políticos, filosóficos y teológicos de una histórica inferioridad, deben superarse para una presencia y responsabilidad en la Iglesia y en la sociedad actual. No obstante, toda la concepción de inferioridad, la mujer aparece a lo largo de la historia como «sujeto inquieto», en busca de su identidad humana y religiosa. Hoy esta inquietud debe alcanzar sus objetivos.

F. Weber (*La donna: dagli stereotipi alla ricerca dell'identità*: pp. 149-162) afirmará que es la tradición bíblica la que realmente ha puesto en el centro del ser humano la relación y diferenciación entre hombre y mujer (Gen 1,27). Pero la tradición cristiana no ha comprendido esto en plenitud, influenciada por estereotipos culturales. El autor analiza y critica después algunos de estos estereotipos, entre los que destaca el de la «mistificación freudiana». Una sociedad que no reconoce a la mujer como sujeto plenamente igual al hombre, social y políticamente, solo puede producir estereotipos de inferioridad femenina. La sexualidad integrada en la personalidad total y en la transubjetividad es punto clave para recuperar la identidad e igualdad de la mujer.

A. Fanuli (*La donna nell'Antico Testamento...* pp. 163-184) viene a insistir en las razones que explican la inferioridad femenina en la Biblia. Examina diversos lugares y aspectos donde aparece más esta concepción, así como aque-

llos pasajes donde se manifiesta una «recuperación» de la imagen de la mujer, al nivel teológico, soteriológico, cultural...

E. Franco (*la visione della donna in alcuni testi problematici dell'epistolario paolino*: pp. 185-202) se centra en una relectura e interpretación de San Pablo sobre el tema. Defiende que esta lectura hay que hacerla a partir de la «absoluta novedad» cristiana, que supone koinonía, es decir, el amor y el servicio que, teniendo como modelo a Cristo, debe caracterizar las relaciones hombre-mujer, y la misma concepción cristiana de la mujer.

G. Mattai (*La donna tra publico e privato*: pp. 203-224) analiza las alternativas que se presentan hoy a la presencia política y profesional de la mujer. Lo público y privado han sufrido hoy variaciones. Muchas de las funciones antes propias del «privado familiar» hoy han sido trasvasadas a lo público estatal. El puesto de la mujer debe revisarse también a la luz de estos cambios. Una atención especial merece al autor el trabajo de la mujer en la sociedad actual. Aboga por un trabajo verdaderamente liberador y realizante, lo que sólo se podrá lograr si se da un pleno reconocimiento de la igualdad.

V. D'Alario (*Qo 7,26-28: un testo antifemminista?*: pp. 225-244) se detiene en el análisis del texto bíblico de Qo 7,26-27, y después de un detallado estudio exegético viene a la conclusión de que Dios ha creado al hombre en sí justo y honesto, mientras que el hombre particular sigue con frecuencia otros caminos. A este caso se refiere el texto, no tanto a la bondad de la mujer en sí.

E. Cattaneo (*Non est masculus neque femina [Gal 3,28]...*: pp. 235-244) vuelve sobre el tema bíblico, analizando sobre todo las influencias que se dan en él de las diversas corrientes filosóficas del momento: gnósticos, montanistas... Igualmente, deteniéndose en algunos autores significativos, como: Clemente de Alejandría, Gregorio de Nisa, Agustín.

C. Sarnataro (*La Chiesa e la donna negli anni del Card. G. Spinelli*: pp. 245-254) estudia un tema muy puntual sobre la relación mujer e Iglesia en Nápoles en tiempos del Card. Spinelli.

E. Turco (*La donna consacrata tra memoria e profezia*: pp. 255-266) se fija en la condición particular de la mujer consagrada, estudiando la forma específica como vive su femineidad, y el sentido oblativo-materno que para ella tiene. Su sexualidad y su femineidad son entendidas como «memoria» del amor de Dios, y como «profecía» de un servicio ofrecido a todos, sobre todo a los más humildes.

A. Sozzi Mancini (*Il linguaggio scritturistico, liturgico e omiletico*: pp. 267-272) encuentra en el lenguaje escriturístico, litúrgico y homilético una de las causas que han contribuido a perpetuar, en el ámbito eclesiástico, la subordinación de la mujer. El análisis que ofrece de algunos textos es muy significativo.

M. Creazzo (*Itinerari formativi...*: pp. 273-282) habla de los caminos de formación de la mujer y de los diversos movimientos o asociaciones en las que pueden formarse y promoverse, dentro de la Iglesia sobre todo.

L. Antinucci (*La Chiesa e la nuova coscienza femminile: una lettura del Magistero del post-Concilio*: pp. 285-319) ofrece una lectura muy documentada del magistero postconciliar en todo lo que se refiere a la mujer. Los principios teológicos y antropológicos llevan a una conciencia de dignidad e igualdad de la mujer, de participación y corresponsabilidad, que todavía están por poner plenamente en práctica.

C. Marucci (*Lo status giuridico della donna nel vigente diritto della Chiesa cattolica: dati e prospettive*: pp. 319-352) estudia, por su parte, todo lo relativo a la mujer en el nuevo Código de Derecho Canónico (1983), teniendo también en cuenta una comparación con el antiguo Código. El autor califica de «renovación moderada» al nuevo Código, apreciando la apertura en relación con la participación de la mujer en la Iglesia.

C. Taddei (*Progetto di Dio per l'uomo/a donna/o*: pp. 353-396) vuelve de nuevo sobre el tema bíblico, centrándose en una exégesis del ser «imagen de Dios», y de todo lo que comporta para la valoración de la mujer, sin discriminación, incluso en el tema de los ministerios.

G. Ariano (*La donna in cerca di identità...:* pp. 397-414) se fija de modo especial en el tema de la sexualidad, y su valor decisivo en orden a la identidad de la mujer. Analiza diversos modelos de interpretación sometiéndolos a crítica: psicodinámico, existencialista... El autor propone un modelo que llama «antropológico integral», en cuanto quiere recoger lo mejor de los diversos modelos analizados.

G. Lorizio (*L'eterno femminile...:* pp. 415-445) estudia, en fin, el eterno femenino tal como aparece en diversos autores de la literatura clásica, y a lo largo de la historia, fijándose también en lo que supone María como referencia femenina cristiana.

En resumen, se trata de un buen compendio de materiales sobre el tema, que en algunos casos supone una aportación importante en la investigación necesaria, para una auténtica valoración de la mujer y lo femenino.

Dionisio Borobio

Vidal García, M. (1989). *Para conocer la ética cristiana*. Estella: Verbo Divino, págs. 375.

El libro que reseñamos publicado por la editorial Verbo Divino «para conocer la ética cristiana» es una magnífica aportación a la bibliografía moral en lengua castellana. Ha sido un gran y afortunado acierto que el autor del volumen sea el maestro y profesor Marciano Vidal. Su clarividencia, su saber comunicar, su profundidad y su sabiduría moral demostradas en su vasta obra ética se reflejan en este libro. Es un «resumen» completo y muy útil de ética cristiana. Una síntesis profunda, seria y equilibrada de una ética teológica renovada capaz de ayudar eficazmente para actualizar el seguimiento de Cristo-Jesús y para dar una respuesta válida a los múltiples retos de la sociedad actual. La obra presenta un paradigma de moral cristiana que funciona hoy. El lenguaje utilizado por el profesor M. Vidal es motivador e interpelante. El material que ha recogido y elaborado es abundante y enriquecedor. La pedagogía metodológica no puede ser más sugerente y en consonancia con las últimas aportaciones de las ciencias humanas. El libro está estructurado en unidades. Cada unidad consta de cuatro módulos. El módulo «A» con el título de «síntesis» contiene el núcleo moral de cada tema magistralmente diseñado. El módulo «B» con el título «Para ampliar» explicita la praxis cristiana en las diversas aplicaciones puntuales de la moral. El módulo «C» con el título «Para profundizar» nos aproxima a un momento ético iluminador de diferentes enfoques: el análisis bíblico, la aportación histórica y la consideración sistemática. En éste se exponen las justificaciones y profundizaciones imprescindibles para la ética cristiana. El módulo

«D» con el título «Para confrontar» nos acerca a la interdisciplinariedad, punto donde el profesor Vidal muestra su amplio conocimiento de otros saberes y el arte de cómo en la exposición de la ética cristiana urge un diálogo contrastado y fecundo con otras ciencias. De este modo, la vertiente fronteriza de la ética cristiana se encuentra robustecida, iluminada y renovada.

Es un libro de moral cristiana dinámico y práctico que ayudará sin duda, a todos los que lo lean, profundicen y utilicen, bien en grupos o individualmente. Por el método utilizado tan claro y ameno en esta obra, en la exposición de la ética teológica cristiana en clave renovada, felicitamos cordialmente al maestro M. Vidal. El libro lo recomendamos, incluso a los no interesados en los temas éticos.

José Luis Parada

Coriat, A. (1990). *Los niños superdotados*. Barcelona: Herder, págs. 256.

El presente volumen plantea uno de los temas más controvertidos en el campo de la psicología moderna: el trato con los niños superdotados. Este asunto por sí solo y por su actualidad suscita en torno a él un debate de dimensiones como su incidencia en el nivel familiar, sociológico incluso filosófico.

El autor en esta obra expone, en la primera parte, las características generales del superdotado; los problemas característicos del niño superdotado; los superdotados inadaptados o disminuidos; identificación del superdotado; las características del funcionamiento mental de los superdotados; el pasado de los grandes hombres y el futuro de los superdotados. En la segunda parte, titulada «herencia y medio ambiente», expone críticamente las tesis innatistas (herencia y biología) y las tesis ambientalistas (ambiente y entorno) y además propone los factores que favorecen o dificultan la evolución intelectual como pueden ser el bienestar material, la ejemplaridad cultural y socioprofesional de los padres; la interacción entre el niño y los adultos; el lenguaje, la lectura y la comunicación. El trabajo lo refrenda por medio de una investigación experimental personal realizada con niños superdotados y niños con fracaso escolar. Nos parece una interesante aportación al tema objeto de estudio, sobre todo teniendo en cuenta esta pregunta: ¿qué hace que este individuo sea superdotado y aquél no? Coriat intenta desde su posición darle una respuesta. Dedicamos unas treinta páginas a describir la naturaleza de la creatividad en los niños superdotados y en niños normales. Las condiciones que potencian la creatividad de los niños superdotados y no superdotados serán: la iniciativa personal, autoaprendizaje, una buena apreciación de sí mismo, las reacciones del entorno deben ser alentadoras, promover la imaginación, la libertad individual de expresarse y el derecho a fracasar. Tiene presente la hipótesis de trabajo que afirma que todo individuo posee entre sus facultades intelectuales unas aptitudes mayores o menores para la creatividad. En su investigación añade que las reglas de conducta hay que observarlas en el ámbito escolar y familiar.

El libro concluye con la aportación de todo lo que se ha hecho por los superdotados en diferentes países (Inglaterra, Estados Unidos, Alemania, Rusia, Israel) y las estrategias educativas para los superdotados. En el mundo hay treinta y cinco países que se encargan de un modo eficaz del cuidado de los niños superdotados. En las conclusiones, el autor afirma que todos los métodos

de atención especial al superdotado pueden clasificarse bajo dos títulos principales: la aceleración y el enriquecimiento. El panorama internacional ante esta realidad es esperanzador, sin embargo en nuestro país conviene cuanto antes iniciar esta andadura.

José Luis Parada

Malugani, M. (1990). *Las psicoterapias breves*. Barcelona: Herder, págs. 224.

El libro de la psicopsicóloga Marilla Malugani es una interesante aportación a la psicoterapia en nuestro país. En el volumen ha quedado bien integrado el elemento teórico con el experiencial, de este modo ha salido ganando la exposición y su aportación a la psicoterapia breve. Este ensayo de Malugani contiene los siguientes capítulos: I: Un intento de definición, donde define la psicoterapia breve como «un proceso limitado en el tiempo, enfocado hacia un objetivo circunscrito y una acción preventiva mediante el uso flexible de técnicas múltiples y con un papel activo del terapeuta, desarrollándose sobre pacientes seleccionados, bien motivados y en condiciones de proseguir con la autogestión de la propia problemática» (p. 30); en el II capítulo, Descripción histórica, expone brevemente la situación de la psicoterapia breve en Estados Unidos, Gran Bretaña, Escuela de Lausana e Italia; en el III, Fundamentos teóricos, analiza los factores de prolongación en el paciente y en el analista; en el IV, la psicoterapia breve recoge las características, explica el proceso, resitúa a los pacientes y el terapeuta en estas terapias breves. En el V, las técnicas, donde explica las técnicas basadas en la sugestión, las técnicas fundamentadas en la relajación, los métodos de relajación basados en la autoconcentración (el de entrenamiento autógeno de H. Schultz y el de relajación por inducción múltiple de M. Sapir), los métodos de reeducación psicotónica, las técnicas derivadas de la psicosisíntesis, las técnicas derivadas del psicoanálisis y las técnicas diversas (análisis transaccional, Rebirthing, terapia gestáltica y terapias conductistas); en el capítulo VI, los métodos, realiza una exposición descriptiva de los intentos científicos más serios en la metodología como son los métodos de Bellak y Small, el de Malan, el de Sifneos, el de Gilliéron, el de Mann y el de Davanloo; y finalmente, en el último capítulo realiza una evaluación y expone la metodología personal donde traza su «modus operandi» personal en este campo. Expresa su convencimiento de que no existe un método absoluto, sino que el terapeuta experto sabe inventar el método en relación a cada caso. En definitiva, un libro útil para el especialista y también para una formación no especializada.

José Luis Parada

Leal Herrero, F. (1986). *La pareja humana*. Madrid: Pirámide, págs. 149.

El autor del texto editado por Pirámide con el título «La pareja humana», Fernando Leal Herrero, es médico psiquiatra, y actualmente Director de los Servicios de Salud Mental de la Diputación de Valladolid. Nos encontramos, pues, ante un especialista, pero en este trabajo en nada se le nota. De ello debemos felicitarlos. Suele producir el especialista, que además acapara hoy día el campo editorial, publicaciones que queriendo ganar en profundidad, limitan el

tema a su muy minoritaria visión y le alejan del interés del lector común con expresiones que le resultan crípticas. Por contra, son virtudes de este breve libro la claridad, el interés generalizado y, por encima de todo, la trabazón de aportaciones de variados campos del conocimiento. Antropología, psicología y sociología, con pinceladas de otros saberes, no están aquí en disonancia. Antes bien se enlazan para ofrecer un todo coherente y diáfano.

Inicia la exposición apuntando los antecedentes filogenéticos de la pareja donde se inscriben hechos biológicos en el camino de la hominización. Se ha dado importancia al crecimiento del cerebro, a la adquisición de la posición erecta o la capacidad prensil del pulgar, como fenómenos decisivos, pero, bien pensado, todos ellos inductores del proceso en un derrotero de autonomía individualizada. Pero también hace notar E. O. Wilson la trascendencia de la realización sexual según mecanismos de recreación placentera desconocidos en los animales como generadores de la hominización en pareja y constituyentes sustanciales de la familia¹. El arranque de Leal no es, pues, descaminado y justifica el que aboque en creer en la persistencia de la pareja y lo que de ella se deriva, a través de nuevos usos y costumbres, mientras el hombre sea tal. Enlaza con una sucinta revisión sobre la historia cultural de la pareja, donde queda implícito que la constancia no excluye la diversificación en la manera de proceder del hombre. Prosigue describiendo los lazos de unión, donde motivaciones psicológicas e instituciones sociales cobran protagonismo. Los conflictos de la pareja se exponen según los tres planos que sufren trasgresión, el de la comunicación, el de la sexualidad y el de la agresividad. Cuando aborda la patología de la pareja entra con experiencia y destreza en el terreno de los graves problemas de convivencia que nos muestra la realidad como manifestaciones morbosas. Concluye con un epílogo que sale al paso de la posición crítica en que colocan a la pareja y a la familia las profundas transformaciones a que estamos asistiendo en nuestro modelo de sociedad. El reto es fuerte. Sólo con su propio entendimiento, sin otros soportes que se van disipando, «hombre y mujer en la pareja, se van a jugar casi a una sola carta la estabilidad afectiva». «En un futuro próximo la pareja soportará duras pruebas», aunque el autor cree que sobrevivirá a ellas «entre otras poderosas razones porque la unión en pareja estable es el último recurso que le queda al ser humano para librarse de la soledad». Después de todo, ni en las conjeturas del futurólogo A. Toffler, con comportamientos sociales que todavía se nos antojan un tanto extraños, la familia deja de estar presente².

El libro de Leal se ofrece dentro de la colección «Conócete a ti misma», junto con otros que parecen alentar un interés femenino. Debe felicitarse al editor de poder ofrecer a la mujer literatura de esta calidad, cuando un rasgo de nuestra cultura machista ha sido reservarle subproductos. Pero no debe por ello alejar este texto de otros campos de interés. Está lo suficientemente bien escrito como para que el inciado se sienta con él a gusto y al profano le resulte ameno. Este impremeditado logro de escribir para los más recuerda en cierto modo el estilo grato y cultivado de otro colega de Leal, tan buen humanista como profesional, reciente y prematuramente fallecido, Juan Antonio Vallejo Nájera. Como inconveniente se ha de señalar lo extremadamente sintético del contenido. Acaso con una mayor extensión se hubieran perdido algunas virtudes como la de ofrecer lo profundo con aparente facilidad. En todo caso, en el

1 Wilson, E. O. (1980). *Sobre la naturaleza humana*. Madrid: Fondo de Cultura Económica.

2 Toffler, A. (1980). *La tercera ola*. Barcelona: Plaza y Janés, S.A.

tema y con el enfoque dado cabía más. En el número y tamaño de las páginas ofrecido no, pues nada sobra, lo que menos las personales observaciones y los diálogos de que están salpicadas, a modo de jugosas explicaciones.

José Luis Vaquero Puerta

AA.VV. (1990). *Consultorio familiare: I legami difficili nella famiglia*. Milano: Franco Angeli, págs. 200.

La UCIPEM (Unione Consultori Italiani Prematrimoniali), con ocasión del XI Congreso Nacional, en el que se conmemoran veinte años de su fundación, ha publicado este libro que recoge variadas experiencias que constituyen una valiosa aportación en el campo de la Orientación Familiar.

El tema, analizado y tratado de forma interdisciplinar, se centra en las relaciones problemáticas que se producen en la familia y la posibilidad de intervención desde los Centros de Orientación Familiar.

Si bien es cierto que la familia considerada «sana» y «normal» se encuentra con dificultades y sufre conflictos internos, dada la complejidad de las relaciones entre sus miembros, no lo es menos que estas dificultades se agudicen en situaciones de crisis, rupturas, relaciones con matices de frustración, etc.

En estas situaciones de relaciones familiares difíciles, se centra la intervención cualificada de los especialistas (psicólogos, psicoanalistas, orientadores familiares, pedagogos, juristas, teólogos, neuropsiquiatras, etc.), con una visión amplia de estas problemáticas, iluminando los diversos aspectos con la reflexión y estudio, y sobre todo haciendo hincapié en una completa casuística como experiencia profesional del trabajo realizado en los Centros de Orientación Familiar.

En el texto se hace hincapié en aquellas problemáticas que actualmente tienen más resonancia en el trabajo diario de los Centros de Orientación Familiar. Problemáticas que reclaman respuestas profesionales adecuadas y válidas.

Valores éticos y modelos culturales de la pareja y de la familia, orientación de la pareja como finalidad y medio terapéutico, relación entre los Tribunales y los Centros de Orientación Familiar, la separación sin mutuo acuerdo, la custodia de los hijos, consideraciones estadísticas sobre la actividad de los C.O.F., la educación de los hijos en las familias con dificultades, la dinámica de las relaciones familiares en relación con el desarrollo psicoafectivo del niño, la experiencia en la organización de grupos de adolescentes para conseguir un desarrollo personal de los mismos, son en suma algunos de los numerosos temas tratados en esta interesante publicación, válida no sólo para los miembros del equipo del C.O.F., sino también para todos los profesionales que trabajan, tanto en instituciones públicas como privadas, en el ámbito de la familia.

La familia, célula de la sociedad, merece el compromiso y el esfuerzo tanto de la persona como de la sociedad para salvaguardar y proteger los valores de los que es portadora.

Franca Tonini Zaccarini